

## **Misión de Observación**

### **Elecciones Presidenciales en Colombia 2022**

**29/05/2021**

La misión de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (COPPPAL) que fue debidamente acreditada por el Consejo Nacional Electoral para observar las Elecciones Presidenciales del domingo 29 de mayo del 2022 en República de Colombia; desplegó una misión encabezada por Héctor Alemán, ex Ministro de Gobierno de la República de Panamá y Secretario de Relaciones Internacionales del Partido Revolucionario Democrático Panameño, coordinada por Dolores Gandulfo, Directora del Observatorio Electoral de la COPPPAL e integrada por más de 40 representantes de distintos países de América Latina y el Caribe (Argentina, Chile, República Dominicana, Panamá, Venezuela, Perú y México)

El Observatorio Electoral de la Coppel manifiesta preocupación por la violencia política acontecida en la previa de la jornada electoral, que llevó a denuncias y ejecución de medidas de protección por parte de candidatos/as a Presidente y Vicepresidente. Asimismo, y si bien reconoce los esfuerzos en el tratamiento de la violencia política contra la mujer, considera necesario pensar en estrategias transversales que colaboren a erradicar este tipo de violencias y en pos de la igualdad de oportunidades.

#### **Actividades de la Misión de Observación**

La misión de observación electoral de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (COPPPAL) inició sus actividades semanas antes de arribar al país con el análisis normativo y de la coyuntura político – electoral de las elecciones presidenciales y la comunicación con distintos actores partícipes del proceso, a fin de profundizar el conocimiento y las distintas percepciones sobre el desarrollo de los comicios.

Durante la jornada del jueves 26 de mayo, la MOE de la COPPPAL participó de las actividades propuestas por el Consejo Nacional Electoral y la Registraduría Nacional del Estado Civil, en primer lugar con la Instalación de la misión de observación electoral internacional, donde se tuvo la oportunidad de escuchar algunas de las impresiones del proceso electoral por parte del Presidente del Consejo Nacional Electoral, César Augusto Abreo Méndez, y Registrador Nacional del Estado Civil, Alexander Vega Rocha, y el Ministro del Interior de la República, Daniel Palacios Martínez. Con posterioridad, la misión pudo interiorizarse con la exposición de magistrados del CNE y expertos electorales, sobre distintos aspectos del proceso como son las campañas presidenciales y las encuestas electorales, reflexiones sobre la desinformación y fake news en contextos electorales, y las competencias y funciones de los órganos electorales y de los Tribunales Seccionales de Garantías.

Durante el día viernes 27 de mayo, la Misión participó de las actividades propuestas por el CNE, y se reunió con la Alcaldesa de Bogotá para conocer más sobre el operativo planificado para las elecciones del domingo.

Durante el día sábado, todos los miembros de la misión se reunieron con la finalidad de conversar sobre la planificación de las rutas de observación a llevarse a cabo en la jornada del día domingo, y la capacitación sobre los principales aspectos a tener en cuenta el día de la jornada y los formularios de observación elaborados por el equipo técnico del Observatorio Electoral de la Coppal.

Asimismo, durante las distintas jornadas, la misión estuvo en contacto y en reuniones con otras misiones de observación electoral como el Centro Carter y CEELA PARLASUR y Uniore, a fin de compartir las percepciones de los distintos organismos sobre el proceso.

La MOE deja constancia que solicitó formalmente una reunión con los diferentes candidatos de las distintas fuerzas políticas pero no obtuvo respuestas a las mismas.

## **Jornada electoral**

La misión de observación recorrió distintos puestos de votación en Bogotá D.C., en las localidades de Usaquén, Kennedy, Suba y en La Candelaria. Asimismo, una comitiva de la Copppal participó del Acto de Apertura organizado por el Consejo Nacional Electoral y la Registraduría Nacional del Estado Civil.

Los delegados de la misión pudieron observar a lo largo de la jornada que los comicios iniciaron, en su mayoría, en tiempo y forma. Se observó que las mesas de votación estaban integradas tanto por hombres como por mujeres, no encontrándose inequidades respecto al género.

En general, no se evidenció control de ingreso para ver si los/as electores/as votaban en dicho local de votación. Asimismo, la mayoría de los establecimientos contaba con un solo ingreso y salida de electores, y se pudo observar dificultades para la accesibilidad de los mismos, ya que algunos locales de votación tenían escaleras y no contaban con ninguna rampa de ingreso.

Respecto de los recintos electorales la MOE recomienda al CNE revisar el cumplimiento efectivo de las correctas condiciones de los establecimientos, ya que en el establecimiento Centro Chico Norte, zona 201, no habían instalaciones sanitarias. Al mismo tiempo los delegados de la misión pudieron observar que si bien las mesas de votación estaban debidamente identificadas, no fue así en el caso de los recintos electorales, provocando un poco de confusión en las y los electores.

Los electores residentes en el extranjero pudieron ejercer su derecho al voto en diferentes puntos del mundo, cerca de 972764 personas asistieron a las urnas.

El proceso de cierre y escrutinio se realizó con total normalidad y de manera pública, tal y como establece la legislación. En este sentido, la MOE destaca la gran actitud cívica y responsabilidad tanto de los miembros de las mesas de

votación para llevar adelante y en feliz término todo el proceso de la jornada electoral.

Felicita a las fuerzas políticas de Colombia que con respeto absoluto del proceso electoral y sus autoridades, reconocieron a la brevedad los resultados del conteo provisorio, y aceptando los resultados electorales, reflejo de la voluntad del pueblo colombiano. La MOE llama a adoptar la misma actitud cívica en el recuento final.

Por último, la COPPPAL felicita al pueblo colombiano por la actitud cívica y democrática con la que transcurrió la jornada electoral, y por la masiva participación en el ejercicio del voto, observándose un leve incremento respecto del promedio histórico de participación en primera vuelta, con 21.418.631 de 39.002.239.

Saluda los esfuerzos del Consejo Nacional Electoral, de la Registraduría Nacional del Estado Civil y de los partidos políticos para la realización de los comicios de manera segura y democrática.

Bogotá, a los 30 días del mes de mayo de 2022.

**Héctor Alemán**

Jefe de Misión Electoral

**Dolores Gandulfo**

Directora del Observatorio  
Electoral de la Copppal.